



MEMORIA 2022

Asociación Vecinal Delicias "Manuel Viola"

MEMORIA ASOCIACIÓN VECINAL DELICIAS "Manuel Viola"

BENEFICIARIOS DE LOS SERVICIOS O ACTIVIDADES QUE REALIZA LA ENTIDAD:

Los proyectos de la Asociación están dirigidos a la población general del Distrito Municipal Delicias. Este proyecto que abarca una gama muy amplia de actuaciones y que tiene como meta final la mejora de las condiciones de vida de los y las habitantes del distrito de Delicias. Para participar en las actividades programadas por la Asociación no se exige ningún requisito especial, simplemente el ámbito geográfico y las características específicas de las personas a las que van dirigidas las actividades según los objetivos que marquen cada uno de los proyectos.

Delicias es el Barrio más poblado de la ciudad de Zaragoza, en el que viven y conviven 96.721 habitantes de los cuales 45.840 son hombres, el 47% del total y 50.881 mujeres el 53%, la presencia femenina es ligeramente más alta que la masculina, que se hace más significativa en los rangos de más edad. Con una superficie de 3,28 Km² es el distrito con mayor densidad de población de la ciudad con 29.447 Hab./Km².

Referente a la población infantil y juvenil, Delicias cuenta con 13.320 chicos y chicas hasta 19 años, de los cuales entre 0 y 14 años suman 9.302 niños y niñas. El Índice de juventud en Zaragoza es de 60% y en Delicias el 39%. La población mayor de 65 años recopila un número muy importante de personas con 27.436 habitantes, continúa creciendo cada año.

Según los datos demográficos Delicias es un Barrio envejecido, es el distrito con mayor número de personas mayores. En números totales 27.436 personas mayores de 65 años viven en el Barrio, con un aumento de 1.200 personas en un año. Correspondiendo al 28,36 % de la población total, siendo 11.379 hombres y 16.057 mujeres, en los rangos superiores, las mujeres superan en número a los hombres. Si comparamos los datos de Delicias con la media de la ciudad, la tasa de envejecimiento es notablemente superior (25,7% en Delicias y 16,7% en Zaragoza), aunque la tasa de sobre envejecimiento es similar, (19% y 18%). La edad media de la población de Delicias, 50 años las mujeres y 46 los hombres, supera a la de Zaragoza en dos años en los hombres y tres años en las mujeres.

La población extranjera corresponde el 22% de la población con 21.360 personas (un 13% de media en Zaragoza), procedentes principalmente de Rumania (5.415 hab.) seguida de Nicaragua (2.298 hab.), China (1.462 hab.), Marruecos (1.262 hab.) y Colombia (1.261 hab.) hasta llegar casi a cien nacionalidades.

Delicias es un barrio con gran diversidad en todos los ámbitos, en sus calles, en sus parques, en las viviendas, en los comercios, en los centros escolares o en los centros de salud, etc.

(Fuente: Padrón de Zaragoza 2022)

MEDIOS PERSONALES Y MATERIALES:

Personales:

- Miembros de la Junta de la Asociación: 7 personas.
- Componentes de los Grupos de Trabajo: 17
- Participantes que realizan tareas: 15
- Colaboradores: Técnicos de diferentes profesiones: 44.
- Socios/as de la Asociación: 1299
- Participantes de las actividades.
- Personal contratado: 3 Trabajadoras Sociales, 1 Profesora Magisterio a tiempo parcial.
- Personal que presta servicios: 2 Monitores de Ajedrez, 2 Monitores de Yoga, 1 Monitora de Pilates, 1 Monitora baile, 1 monitora de tiempo libre.

Materiales:

- Local de la Asociación: seis aulas (incluyendo una sala con cocina), un salón polivalente y espacio de biblioteca.
- 1 ordenador portátil.
- Proyector multimedia.
- Reproductor de DVD.
- Dos televisiones.
- Tablones de anuncios exteriores e interiores y paneles.
- Expositores.
- Libros de literatura, narrativa, novela, etc.
- Material de oficina.
- Reprografía.
- Teléfono móvil y fijo.
- Conexión a Internet.
- Bibliografía.
- Pizarras.
- Rotafolios

ACTIVIDADES DESARROLLADAS:

Las actuaciones que desarrolla la Asociación Vecinal Delicias "*Manuel Viola*" están relacionadas con la intervención directa intentando dar respuesta a las problemáticas, necesidades e intereses de las vecinas y los vecinos de Delicias, centrándose tanto en la prevención de las causas como en su corrección para atenuar las consecuencias negativas.

La finalidad de la Asociación es lograr los mayores niveles de calidad de vida en Delicias para lo cual es necesario observar las dinámicas que se producen en el Barrio y promover la participación de los vecinos y vecinas en el análisis y en la solución de los problemas.

Están encaminadas principalmente a la promoción de la participación y de la responsabilidad social para incidir directamente en el control de los elementos que determinan la calidad de vida.

El trabajo se realiza conjugando una serie de apartados:

- La investigación, que nos acerca en todo momento a la realidad del barrio de Delicias.
- El seguimiento y análisis permanente de las políticas públicas, la información y la sensibilización social.
- La denuncia y reivindicación.
- La formación permanente.
- La evaluación.

Las investigaciones, las evaluaciones y el análisis proporcionan la información necesaria para priorizar las actuaciones sobre las que hay que intervenir, siendo necesaria la planificación y en según qué temas la elaboración de proyectos que determinen el proceso y las líneas a seguir para que sea adecuada.

La Asociación organiza todas sus actividades en dos grandes secciones interrelacionadas:

- Reivindicaciones: seguimiento del Barrio para realizar propuestas y alternativas.
- Gestión de Proyectos.

PROYECTOS EN LA ASOCIACIÓN EN 2022

Promoción de la salud y Prevención de adicciones. Salud Pública

Acción Comunitaria y Activos en Salud en Delicias (RAPPS)

Promoviendo la igualdad de trato y no discriminación en la Asociación de Vecinos.

Español como lengua nueva en Delicias. Curso 2021/2022

Acción Social 2022:

- Animación Comunitaria y Participación: Soledad no Deseada.
- Prevención, Promoción e Inclusión para la Igualdad.
- Prevención en Infancia: Ludo- Verano en la Asociación.

Un barrio de libros. Promoción del libro y la lectura.

Delicias nuestro Barrio 2022.

Club de Ajedrez. Tu mueves.

Para el buen funcionamiento de estas dos líneas se mantiene coordinación con otras Asociaciones de Vecinales de Delicias, con la Junta de Distrito, con entidades del Barrio y de la ciudad, con CMSS, con Centros de Salud, con Centros Escolares y AMPAS.

Además, participamos en:

- Mesa de Infancia y adolescencia en Delicias: Grupo coordinador y Grupo de intervención Parentalidad Positiva
- Pleno de la Junta de Distrito Delicias.
- Coordinación con otras Asociaciones de vecinos de Delicias y de la ciudad (Comisión de Movilidad)
- Grupo Parque Delicias.
- Equipo Impulso del Plan de Delicias.
- Red de Proyectos de Promoción de la Salud. RAPPS
- Foro de Salud Comunitaria en Delicias.
- Equipo de Soledad no deseada.
- Consejos de Salud de los Centros de Salud Delicias Norte y Sur.

RESULTADOS OBTENIDOS y CUMPLIMIENTO DE LOS FINES ESTATURARIOS:

EL objetivo general de la Asociación Vecinal es promover la participación de los vecinos y vecinas de Delicias para lograr su implicación en la solución de los problemas del entorno y mejorar la calidad de vida. Las actividades que se han planteado se consideran adecuadas para favorecer la participación y la implicación, que han estado relacionadas con la información, difusión y formación.

Se ha observado un gran nivel de satisfacción en las personas que han participado en las actividades. El número de personas que El número de participantes, usuarios, etc. aunque ha aumentado, lo ha hecho de forma poco significativa. Las actividades se han realizado en su mayoría de forma presencial y con un mayor número de personas en algunos grupos. Se han mantenido algunas reuniones de forma telemática ya que de esta forma se facilita la asistencia. Las características de las personas que habitualmente participan y

colaboran en la Asociación, personas jubiladas o consideradas de mayor riesgo, no ha favorecido el incremento de la implicación en la Asociación.

Las personas que más han participado, colaborado, en este proyecto han sido las mujeres, destacando una mayor implicación en los grupos, exceptuando el Grupo de Urbanismo, en el que participan más hombres.

Gracias a las nuevas tecnologías, la Web, las redes sociales y las aplicaciones como el WhatsApp se ha podido mantener la atención e información a los vecinos y vecinas de Delicias, aunque no tenemos que renunciar a la forma tradicional de informar a través de la relación en persona, los carteles y los folletos impresos ya que hay todavía muchas personas no tienen las herramientas ni las competencias adquiridas en las nuevas tecnologías.

La metodología utilizada, participativa, socioeducativa y orientada a la acción pasando por el análisis y la reflexión, así como la metodología de grupos, ha sido la adecuada ya que ha dado como resultado el fomento de la participación de vecinos y vecinas, generándose procesos de participación continuados en el tiempo.

Los recursos materiales y humanos han sido los adecuados para las actividades planteadas.

Las actividades se han podido desarrollar como estaban previstas.

Las relaciones con otras asociaciones y entidades que intervienen en Delicias han sido continuadas en temas que afectan al barrio.

La consecución de los objetivos planteados en el proyecto a través de las cinco líneas en las que se dividen las actividades ha alcanzado un nivel óptimo, aunque son objetivos pensados como proceso y por lo tanto están planteados a medio-largo plazo

Se ha complementado a los servicios de las administraciones con las actividades dirigidas a la información, además de las de acceso a las nuevas tecnologías, favoreciendo de esta manera la participación.

La Asociación ha conseguido continuar siendo considerada por los vecinos y vecinas como espacio de referencia en el barrio de información y relación, en un entorno cercano.

La Asociación como punto de información, ha mantenido el amplio horario de atención, para poder recoger las preocupaciones de la ciudadanía y trasladarlas a las instituciones. Esto ha permitido estar atentos a las nuevas necesidades expresadas y sentidas que habrá que tener en cuenta en las planificaciones futuras y que están en muchas ocasiones relacionadas con las consecuencias de la covid19.

La Asociación vecinal está consiguiendo la participación de los vecinos y vecinas en las actividades que propone. Algunas de las actividades en las que el nivel de participación requiere una mayor implicación, como por ejemplo los grupos de trabajo sobre diferentes temas, ha resultado más difícil conseguir esta implicación, ya que estos grupos de análisis y reflexión conllevan un proceso de conocimiento y por lo tanto de formación importante.

Para conseguir un mayor nivel de participación se ve necesaria la difusión de la Asociación Vecinal, presentado al barrio sus objetivos, metodología, proyectos que desarrolla y actividades, así como las diferentes formas de participación en la organización. Además, resulta necesario recoger las propuestas que los vecinos y vecinas de Delicias puedan plantear para mejorar la calidad de vida en su entorno más cercano. Para favorecer este objetivo se necesitará plantear algunas estrategias de difusión que puedan resultar positivas para que la Asociación sea un medio que favorezca la participación.